

Rencontre des stagiaires de la province Afrique
Exposé du 13 et 20 Décembre 2023
Présenté par Fr Théophile Marie & Fr Franck Kizito

THÈME : DÉCOUVRIR LE PRIEURÉ ET SA MISSION

Introduction

En 2006, l'Archevêque Berhaneyesus Demerew Souraphiel adressa par une lettre une demande officielle pour une fondation. Un premier vote se fit au chapitre général pour une fondation soit en Éthiopie, soit au Kenya. C'est en Avril 2007 que le chapitre général vote positivement pour la fondation à Addis-Abeba. Entre temps, des relations apostoliques se tissèrent entre les Sœurs MC (Sœurs Missionnaires de la Charité) et nos frères notamment les frères Dominique, Marianus, Ivan Vijay, Renaud Marie, Clemens Maria, Jean Ives, Jean Hervé, Giovanni Pietro, Jovien Andréa jusqu'à l'arrivée des frères Marie-Alexandre, Jean Soro et Iovane à Addis en Septembre 2009, puis en 2010 Fr Andrew Mary.

1. Connaissance de l'histoire du prieuré

a. Fondation et premières missions

- **Fondation**

Fondée en septembre 2009 à Addis-Abeba, la maison des frères était appelée maison apostolique. Ce n'est qu'en Octobre 2021 lors du Chapitre Vicarial à Abidjan qu'elle a été érigée en Prieuré. Il est le premier prieuré non francophone d'Afrique.

A l'arrivée des premiers frères, ceux-ci logeaient dans la maison de retraite pour les prêtres. Quelques années après, deux autres frères Athanase et Michael Paul se joignirent pour renforcer la fondation. Elle est aujourd'hui sous la direction de Fr Philippe François, prieur.

- **Missions**

Les premières missions étaient nombreuses. Les frères les ont réduites dans le but de s'investir dans l'apprentissage de la langue locale (l'Amharique) et l'anglais. Les apostolats sont :

- Le Youth Office : c'est une pastorale centrée sur la formation des jeunes. Deux frères sont désignés pour servir comme aumôniers de la coordination des jeunes de l'archidiocèse d'Addis- Abeba.
- Des Programmes de formation auprès de diverses Communautés religieuses et Instituts de vie consacrée.
- Des Messes hebdomadaires, chez les Ursulines et Combonies' sisters.
- Des Messes dominicales à la Communauté francophone d'Addis-Abeba.

b. Évènements marquants et personnes importantes ayant marqué l'histoire du prieuré

• **Les évènements marquants**

Plusieurs évènements ont marqué l'histoire du prieuré ; citons-en quelques-uns :

- L'envoi du frère Renaud Marie à Addis-Abeba par le père Jean Pierre Marie pendant une semaine pour étudier la possibilité d'une fondation.
 - La demande officielle rédigée de l'Archevêque pour la fondation.
 - L'obtention d'un terrain de 2500 m² à Entoto après plusieurs échecs.
 - les relations apostoliques fructueuses avec les sœurs MC.
 - L'arrivée de nos premiers frères et leurs engagements.
 - L'inauguration des premières constructions (le prieuré, le centre d'accueil, la chapelle)
 - L'accueil des premiers postulants éthiopiens.
 - L'entrée en Communauté des premiers frères éthiopiens.
- L'école de vie qui voit le jour avec l'intérêt des jeunes éthiopiens

• **Les personnes importantes**

Cette question nous paraît un peu ambiguë, car chaque frère envoyé Addis-Abeba a apporté sa pierre pour la construction et la connaissance de la Communauté des frères de Saint Jean. À cet effet, nous jugeons importants tous ceux qui y ont participé. Cependant en voici quelques propositions :

- L'Archevêque
- Les Sœurs MC
- Tous les frères en mission à Addis-Abeba

2. L'engagement dans la construction de la vie communautaire

Le prieuré d'Addis-Abeba compte aujourd'hui (2023 - 2024) sept frères dont cinq prêtres et deux stagiaires. Le prieur Fr Philippe François, le vicaire Fr Benoît David, le responsable des études Fr Marie Van, le responsable du centre d'accueil Fr Cyrille Bernard, un frère de passage Fr Antoine du Désert et les stagiaires Fr Théophile Marie et Fr Franck Kizito.

a. Les forces et faiblesses du prieuré

• Les forces

- Les frères de saint Jean sont beaucoup aimés
- Le témoignage de vie des frères surprend positivement le regard des personnes qui les observent : une vie simple et joyeuse.
- Une bonne relation avec la diaspora francophone très dynamique dans les missions
- Une bonne relation avec la diaspora américaine
- Une bonne relation avec le diocèse et d'autres communautés religieuses
- Un centre d'une capacité d'accueil de plus de 50 personnes dont chambres individuelles et dortoirs hommes et femmes.
- Une sécurité plus ou moins renforcée de la maison
- Une ambiance de vie fraternelle et joyeuse entre les frères, c'est la paix
les messes sont dites dans le rite latin
- Le prieuré est plus ou moins autonome financièrement ; il est reconnu pour son beau cadre et sa belle chapelle attirante.

• Les faiblesses

- Le manque de frères éthiopiens
- La situation géographique du prieuré est un peu excentrée de la ville
- Le temps (fraicheur) et l'altitude défavorisent parfois
- Le silence que nous voulons n'est pas toujours effectif à cause des constructions d'ici et là des maisons, la sonorisation exagérée des prières d'autres confessions religieuses ...
- Le manque d'espace pour la réalisations d'autres projets
- Des dispositifs pas très rassurants pour l'alimentation en eau et en électricité.
- Le Pays majoritairement orthodoxe ; la collaboration est parfois des difficile.

- Le défi de l'apprentissage des langues locales par exemple l'amharique...
- Le rite liturgique (Ge'ez) différent du rite Latin est très souvent célébré dans les églises, ce qui est un handicap pour nous.
- Le manque d'ouverture des éthiopiens
- Le système politique de l'État ne favorise pas certaines démarches administratives (obtention de visa, carte de séjour...)

b. L'intégration dans la vie fraternelle du prieuré

Cette question touche aux relations existantes entre nous frères. Elle se fait progressivement dans l'amour, dans la joie et dans la paix en fonction des charges qu'occupent chaque frère : l'hôtellerie, la lingerie, la sacristie, la bibliothèque, le jardin, cuisine, parking auto, ...

Depuis mon arrivée ici à Addis, les frères n'ont cessé de me soutenir à tous les niveaux. On pourrait penser à ce que dit le psalmiste : « l'Éternel est mon Berger, je ne manquerai de rien ». Accrochés aux piliers de notre vie, les frères s'évertuent à me donner une formation solide durant ce temps de stage que j'aurai à faire. Comme charge en communauté, je m'occupe de la lingerie, du jardin, de la sacristie et je suis frère régulier. Quant aux apostolats, d'autres responsabilités me sont données.

3. L'investissement dans la mission du prieuré

a. Les différentes facettes de la vie du prieuré

- Le prieuré vit de dons. En revanche, nous faisons tourner certaines de nos activités pour être plus ou moins autonome : l'hôtellerie et les missions apostoliques, les enseignements pour les familles, les jeunes et enfants, une école de musique pour les débutants, les missions à la CCFA, des missions hors d'Addis-Abeba, une école de vie , les weekend jeunes...
- Nous avons dans la semaine un jour consacré à l'étude communautaire. Ce temps est choisi pour débattre sur des sujets qui touchent l'Église, soit la Communauté elle-même, soit la société ou l'actualité. Cela aide à s'imprégner des réalités de notre ère et des questions auxquelles nous pouvons faire face pour nous même et dans nos missions...

- Le prieuré se bat pour garder le silence et la propreté au profit des retraitants, des frères eux-mêmes et pour toute autre personnalité étant de passage ou en visite.

b. L'intégration dans la mission du prieuré

Chaque frère est affecté à au moins une mission et il n'est jamais seul. Le frère a toujours le soutien de ses frères. C'est ensemble que nous réfléchissons ; c'est ensemble que nous avançons... D'où l'importance des chapitres. Cette intégration se fait aussi de manière progressive. Pour les nouveaux frères, il leur faut très souvent du temps. De plus, malgré les apostolats, l'équilibre y est toujours par pur don de la grâce de Dieu , c'est à dire que les frères arrivent à équilibrer leur vie apostolique et contemplative...

La vie apostolique, aussi dense qu'elle puisse paraître, est tout de même une belle expérience. Ma plus grande difficulté à présent c'est l'apprentissage des langues. En revanche certains frères ici sont pour moi une motivation. Par leur manière d'être et d'agir, je regagne la confiance. Je m'accroche au mieux.

Comme apostolat, je suis au côté de mon devancier le frère Théophile Marie, responsable de l'école de vie comptant sept jeunes étudiants éthiopiens. J'ai aussi la responsabilité de l'encadrement des servants de messe et des messes des enfants à la communauté francophone.

Conclusion

L'appel à la mission des frères a sérieusement pris son envol lorsque l'archevêque Berhaneyesus adressa par une lettre une demande officielle pour une fondation à Addis-Abeba. La lutte acharnée des frères dans l'optique d'avoir un terrain a été un combat jusqu'à ce que voient le jour les premières constructions. L'installation progressive des frères s'est meublée de plusieurs événements qui ont marqués l'histoire du prieuré. Des forces et faiblesses ont jonché son histoire. À ce jour le prieuré d'Addis est considéré comme une référence, le premier prieuré non francophone d'Afrique. Ses caractéristiques géographiques, culturelles, matérielles et spirituelles regorgeant d'énormes potentiels sont une richesse pour la Communauté Saint Jean.

Ayant peu de vocation, ce prieuré a tout de même abrité plusieurs frères assignés ou de passage depuis sa fondation en 2009. Il compte aujourd'hui sept frères dont cinq prêtres et deux stagiaires. Ceux-ci travaillent au service de Dieu et de l'Église selon leur charisme et la mission qui leur a été confiée.

SOMMAIRE

<i>Introduction</i>	<i>1</i>
1. Connaissance de l’histoire du prieuré	1
a. Fondation et premières missions	1
b. Évènements marquants et personnes importantes ayant marqué l’histoire du prieuré	2
2. L’engagement dans la construction de la vie communautaire	3
a. Les forces et faiblesses du prieuré	3
b. L’intégration dans la vie fraternelle du prieuré	4
3. L’investissement dans la mission du prieuré	4
a. Les différentes facettes de la vie du prieuré	4
b. L’intégration dans la mission du prieuré	5
<i>Conclusion</i>	<i>5</i>